





EXPERIENCIA SELECCIONADA

Concurso de Experiencias Significativas en Promoción de la Salud en la Región de las Américas 2017

Ámbito: Escuelas Categoría: Intersectorialidad

Título: Estrategia Escuelas Saludables en instituciones educativas del Departamento

de Misiones

País: Paraguay

El Ministerio de Salud Pública y Bienestar Social y el Ministerio de Educación y Ciencias, la Gobernación de Misiones y la Organización Panamericana de la Salud y la Gobernación de Misiones han trabajado conjuntamente desde hace 21 años para impulsar y sostener acciones de promoción de la salud en las instituciones educativas del Departamento de Misiones, buscando mejorar el rendimiento escolar de niñas y niños, reducir la repitencia; disminuir el ausentismo y la deserción escolar; incentivar la producción agropecuaria; estimular el consumo local de la producción de alimentos, en las meriendas y almuerzos escolares y ofrecer oportunidades laborales a la población de las comunidades beneficiarias.

Actualmente participan 38 escuelas; mediante un plan elaborado de forma participativa han realizado acciones como: construcción y dotación de aulas, cocinas y comedores, contando con la oportunidad de trabajo remunerado para familias con menos recursos económicos; apoyo técnico, insumos y herramientas para la creación de huertas escolares; adquisición de productos de la agricultura familiar para abastecer de alimentos a las escuelas; simultáneamente se brinda asistencia técnica a los productores para la preparación de suelo, entrega de materiales para el cultivo y provisión de semillas. Todo esto ha permitido la provisión de almuerzo y merienda escolar para las y los estudiantes. También se brinda capacitación para la salud a escolares, docentes y familias de acuerdo a las necesidades identificadas durante diagnósticos participativos. Todas las escuelas son acompañados por las Unidades de Salud Familiar, quienes brindan asistencia sanitaria básica e integral como el control del crecimiento y desarrollo, atención bucodental, oftalmológica y desparasitación.

Los elementos que han facilitado la implementación de la estrategia son entre otros: se cuenta con un convenio marco de cooperación interinstitucional entre los Ministerios de Salud y Educación, donde se establece el trabajo conjunto entre ambas instituciones de planes, programas y proyectos; la Gobernación de Misiones estableció como política de gobierno la Estrategia Escuelas Saludables se cuenta con una guía de gestión de escuelas saludables, donde se describen los pasos a seguir en cada etapa; asimismo, el trabajo coordinado que existe entre las diversas instituciones involucradas ha sido un elemento importante y facilitador.

Algunos resultados son: se redujo el ausentismo escolar; niñas y niños han mejorado su aprendizaje: ha mejorado la economía familiar por su participación en la producción de alimentos; se fomentan los valores, buenos hábitos en la mesa y la convivencia; se generaron fuentes de trabajo para la construcción de las obras.







Contacto:
Raquel Azucena Sotelo Medina
azucenasotelo@hotmail.com













